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Saluda 

50 aniversario C.F.P. RUMASA 

José Ángel Aparicio Hormigo 

Delegado de Desarrollo Educativo,  

Formación Profesional, Universidades y Deportes 

 

El Centro de Formación Profesional Rumasa de Jerez de la Frontera cumple 50 

años de historia. Octubre de 1973, marca el inicio, lleno de esperanzas, de este 

Centro.  

D. José Rodríguez de Medina como Director y D. Domingo Asenjo como Jefe de 

estudios, fueron los primeros que, junto a un equipo de profesores, la mayoría 

procedente del mundo laboral, impartieron en el centro de la calle Ancha número 

3, clases a los primeros alumnos. El 

28 de diciembre de 1982 se 

inauguran las instalaciones de la 

calle San Juan de Dios, que 

albergan hoy día toda la actividad 

del centro. 

Durante estos 50 años, ha sido un 

referente en la formación de miles 

de jóvenes jerezanos en las diferentes especialidades que han impartido e 

imparten. 

Ha sido un pilar fundamental en la educación de la ciudad y sus alrededores.  

Desde sus inicios, se ha destacado por ofrecer una formación práctica y adaptada 

a las necesidades del mercado laboral, gracias al gran claustro de profesores y 

profesoras, al que he pertenecido en mis primeros años como profesor y que 

llevo a este centro dentro de mi corazón con mucho orgullo. Aún recuerdo con 

cariño las palabras de D. José Rodríguez de Medina: “FORMAMOS PERSONAS Y 

PREPARAMOS PROFESIONALES”.  
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Durante este tiempo, son varias las personas las que lo han dirigido de forma 

magistral, D. José Rodríguez de Medina (un referente en nuestra ciudad), D. 

Francisco Carcaño Morcillo, Doña. Rocío García Álvarez y D. Juan Manuel Sánchez 

García-Rowe. 

A lo largo de sus 50 años de historia, el Centro de Formación Profesional Rumasa 

ha evolucionado y se ha adaptado a los cambios tecnológicos y económicos. 

Actualmente, cuenta con una amplia oferta formativa en áreas como Gestión 

Administrativa, Actividades Comerciales, Administración y Finanzas, Asistencia a 

la Dirección, Transporte y Logística. 

Además, el centro ha sabido mantenerse a la vanguardia en cuanto a 

equipamiento y recursos, lo que le ha permitido seguir formando a profesionales 

altamente cualificados y demandados por las empresas. 

En este 50 aniversario, es importante destacar el compromiso del Centro de 

Formación Profesional Rumasa con la formación de calidad, tanto académica 

como en valores, y la inserción laboral de su alumnado y su apuesta por la 

Formación Profesional Dual e inclusión en los programas de Erasmus +. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Muchos de sus alumnos han logrado encontrar trabajo en empresas destacadas 

de la zona gracias a la formación integral recibida en este centro. 

Sin duda, el Centro de Formación Profesional Rumasa de Jerez de la Frontera ha 

dejado una huella imborrable en la ciudad y ha contribuido al desarrollo y 

progreso de la misma. 

Felicitamos a toda la comunidad educativa por este importante hito y les 

deseamos muchos años más de éxitos y logros en el futuro.  

 

¡Felicidades por sus 50 años de excelencia educativa! 
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Empresas Colaboradoras 

50 años de C.F.P. RUMASA 

Nela García 

Directora General 

Carrusel Juguetes 

 

El valor más preciado de cualquier empresa es el capital humano que la conforma. 

La supervivencia de la misma tiene como principales factores, la profesionalidad, 

la implicación y la unión del equipo de trabajadores, pues la productividad y los 

resultados dependen en un alto porcentaje de ellos. Y en nuestra mano está la 

oportunidad de ayudar a que los jóvenes se enriquezcan de experiencias que les 

ayuden a crecer profesionalmente. 

Para Carrusel Juguetes participar en los programas de Prácticas y en la Formación 

Dual de los alumnos del Centro FP Rumasa y el formar parte de su formación 

técnica ha sido y es un gran honor y una gran responsabilidad. Nos sentimos 

parte importante de la institución al colaborar con la preparación y la experiencia 

profesional y personal de los alumnos. 
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A ellos les damos la oportunidad de afrontar múltiples tareas en un escenario real 

integrados en un equipo de trabajo, con contacto directo con clientes y 

situaciones reales. Lo hacemos con el cariño y el respeto que durante el 

acompañamiento que coordinamos con los tutores creemos es necesario para 

que sean autónomos en sus tareas y capaces de desempeñarlas con la mayor 

destreza y obteniendo los mejores resultados posibles. Por todo ello, sentimos 

que somos parte importante para su futuro profesional; compartimos nuestro 

tiempo y conocimientos, en nuestro trabajo hay tareas más técnicas y otras en 

las que influyen muchos factores externos, pues el trato al cliente y la venta 

personal pueden ser muy diferentes unas de otras, y sólo la experiencia directa 

aporta preparación, seguridad y la autoconfianza tan necesaria para acometer 

con mayor éxito nuestras obligaciones. Es en esta última parte en la que más 

valor aportamos a su preparación.  

 

Felicitamos a la gran familia del Centro FP Rumasa por sus primeros 50 años a la 

vez que agradecemos el formar parte de ellos en estos años que llevamos 

colaborando en la formación práctica, años en los que hemos compartido 

vivencias y hemos visto crecer a chicos y chicas a los que Carrusel Juguetes ha 

aportado, o al menos así lo hemos pretendido, una parte de nosotros, de nuestra 

cultura empresarial y de nuestra identidad. 
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AMPA 

Queridos Amigos 

Setefilla García Cobos 

Madre de alumnado CFP RUMASA  

Miembro y Presidenta del AMPA 

 

Con motivo de los 50 años del Centro de Formación Profesional de RUMASA en 

Jerez, comparto con vosotros mi experiencia como miembro del AMPA, en los 

años en los que mi hijo Hamma, cursó el Ciclo Formativo de Grado Medio de 

Gestión Administrativa y el Superior de Transporte y Logística.  

Tuve el regalo de conocer a un Equipo Directivo fabuloso, volcado en la mejora 

de la calidad educativa. Encontrarme con excelentes profesionales, muy 

vocacionales, cercanos y preocupados, no sólo por la formación académica del 

alumnado, sino también por educar en valores. Y, por último, y no por ello menos 

importante, conocí a padres y madres extraordinarios con los que forjamos una 

buena amistad.  

Bajo el lema: “Formamos personas, Preparamos profesionales y Fomentamos 

emprendedores” fui testigo de cómo los profesores trabajan de una forma 

individualizada con los alumnos, según las necesidades y peculiaridades de cada 

persona, siempre desde la apuesta, por incrementar la confianza y autoestima, y 

haciéndoles vislumbrar la potencialidad, que tienen como individuos y futuros 

profesionales. 

Si tuviera que subrayar lo que más me ha llamado la atención de mi paso por 

RUMASA, destacaría: 

1. La dedicación incansable en tiempo y esfuerzo, en pro de la mejora del centro, 

del entonces director, Francisco Carcaño. 

2. La apuesta de todo el Equipo Directivo y Docente por la inclusión de alumnos 

con discapacidad. Me admira observar cómo la falta de recursos lo suplen con su 

implicación y sensibilidad hacia estas personas.  
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3.  El premio José Rodríguez de Medina. En el acto de graduación se otorga a 

aquellos alumnos que destacan, no por su expediente académico, sino por otros 

valores como el esfuerzo, la constancia, la solidaridad, el compañerismo, …que 

les hacen merecedores del mejor de los premios. Los aplausos que escuché en 

esos días, cuando hicieron entrega de esas menciones, aún resuenan en mis 

oídos en duración y en intensidad.  

 
 

4. Y, por último, me sorprendió la cantidad de actividades no académicas en las 

que todos participan: convivencias en el campo, en la caseta de feria…. Entre 

todas ellas, me gusta acentuar las donaciones de sangre, con la participación de 

voluntarios ayudando a aumentar la conciencia en nuestra sociedad sobre “donar 

sangre es donar vida”. Quienes hemos vivido esta necesidad en nuestros seres 

queridos, valoramos y aplaudimos esta necesaria iniciativa solidaria.  

Gracias Rocío García, por haberme dado la oportunidad de sentirme durante unos 

años, parte de esa gran familia de RUMASA. Y a los demás compañeros por 

haberme acogido con tanto cariño. Os llevo a todos en mi corazón. ¡Enhorabuena 

por vuestro trabajo! 
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Antiguo Alumno 

Un recuerdo inolvidable 

Alberto Neira 

Alumno CFP RUMASA 

Ciclo Superior en Administración y Finanzas 

 

Aprovechando el 50º aniversario del centro, me gustaría aportar mi granito de 

arena como antiguo alumno, recordando mi paso por el centro y lo que significó 

para mí. 

Allá por el año 2009, trabajaba en una tienda de telefonía móvil a jornada 

completa y aunque me gustaba el trato con el cliente, era un trabajo que no me 

llenaba. Ya había cursado bachillerato y estudiado un Grado de 

Telecomunicaciones e Informática. Encontraba trabajo de informática, pero 

normalmente tenía que irme fuera. La verdad es que yo quería seguir viviendo 

en Jerez porque aquí están mi familia y amigos. Una vez soltado este rollo 

(aunque resumido), como siempre se me dieron bien las matemáticas y me 

imaginaba realizando trabajo de oficina, decidí dejar ese trabajo ya que no me 

permitía compaginarlo y matricularme en Rumasa, para realizar el Grado Superior 

de Administración y Finanzas. A priori era una decisión arriesgada dejar un 

trabajo en nuestro Jerez, en plena época de crisis, por volver a estudiar, pero a 

día de hoy creo que fue de las mejores decisiones que he tomado en mi vida. 
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Mi paso por el centro lo recuerdo con mucho cariño, profesores, compañeros, si 

tuviera que resumirlo en una palabra diría que es Felicidad. Fui muy feliz en el 

centro, siempre lo comentaba con mis compañeros, había muy buena sintonía y 

de hecho nos despedíamos, al salir de clase, y hablábamos por la tarde por 

Messenger, por teléfono, ya había ganas de volver al día siguiente a clases para 

reunirnos. El Centro es como una familia, todo el mundo se ayuda. No solo 

aprendimos contabilidad, matemática financiera, recursos humanos, FOL, 

mecanografía, informática, se les da importancia a los valores, esos que hoy en 

día hacen tanta falta y, a veces, se ven escasos, se fomenta el emprendimiento, 

el trabajo, la solidaridad. Recuerdo esas quedadas con los compañeros fuera del 

horario escolar en las que a veces se unía hasta algún profesor, siempre con 

cariño, respeto y compartiendo grandes momentos.  Me vienen tantos recuerdos, 

esas donaciones de sangre, campañas de alimentos, Villancicos, el Torneo de 

Fútbol Sala, las convivencias en el campo…. Ahora, mirando en perspectiva, si 

hubiera podido aconsejarle a mi yo de 2009, seguro al 100% le habría dicho que 

escogiera la opción de estudiar en Rumasa.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Enlazando de nuevo con el plano laboral, si bien es cierto que mientras estudiaba 

en Rumasa llegué a compatibilizar otros dos trabajos con horarios reducidos, una 

vez llegó la hora de realizar las prácticas me tocó realizarlas en un importante 

despacho de Auditoría de la provincia. Todo lo aprendido me ayudó mucho para 

poder desempeñar mi trabajo, ya que una vez terminadas las prácticas fui 

contratado por este despacho.  

A día de hoy, 14 de marzo de 2024, (ha llovido mucho desde que pensaba 

matricularme en Rumasa jaja), continúo trabajando en este despacho, y soy 

Auditor de Cuentas. Durante estos años he tenido que trabajar y estudiar mucho 

para llegar a serlo, pero siempre tengo en mi corazón y en mi memoria mi paso 

por Rumasa. Dicen que siempre se vuelve donde uno fue feliz, supongo que, de 

algún modo, nunca nos vamos.  
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Antigua Alumna 

Mi doble paso por Rumasa 

María Paz Gómez Romero 

Alumna Ciclo Superior en Transporte y Logística  

Profesora de Máster de Educación en Prácticas 

 

Si alguien me pregunta cómo ha sido mi experiencia en el C.F.P. Rumasa, tengo 

que preguntar antes: ¿cómo alumna o cómo profesora en prácticas? 

Sí, he tenido la gran suerte de estar a ambos lados: sentada junto a mis 

compañeros/as como alumna y al otro lado, de pie delante de la pizarra 

“aprendiendo a enseñar”.  

Cuando llegué como alumna del Grado Superior en Transporte y Logística en 

septiembre de 2016, no tenía muy claro si me gustaría esa rama o si me adaptaría 

a este Centro. Mi caso era un poco especial, porque en lugar de estudiar un Grado 

Superior para después entrar en la Universidad, lo hice al revés. Tras haber salido 

en 2014 de la Universidad de Cádiz con el Grado en Relaciones Laborales y 

Recursos Humanos, y después de muchos intentos de conseguir un trabajo 

relacionado con mis estudios universitarios, decidí seguir formándome. Esta vez, 

orienté mis pasos hacia la Formación Profesional. Me decidí por el Grado Superior 

en Transporte y Logística, porque después de varias charlas con un buen amigo 

y profesor del Centro, pude ver que eran estudios “más exclusivos” en la provincia 

y en Andalucía en general. Por aquel entonces, en la provincia de Cádiz solo 

existía este Grado Superior en Jerez y Algeciras, por lo que valoré que podría 

haber poca competencia en la materia. Y aunque mi decisión fue tomada en 

función de las posibles salidas y demandas, tras mi paso por Rumasa, sé que 

tomé el camino correcto.  

Después de vivir un ambiente más “frio” en la Universidad, la gran familia de 

Rumasa me hizo sentir como en casa. Tengo mucho que agradecer a todos/as 

los/as profesores/as que me dieron clase, pero en especial a mi tutor de 1º 

(Pedro) y a mi tutora de 2º (Mariló), pues sentí que se preocupaban por mí y se 

alegraban de mis logros como si de una hija se tratara. Aprendí de materias que 

jamás había conocido y me enseñaron a trabajar en este campo del Transporte 

y la Logística, de forma más práctica que en la Universidad. Terminé mis estudios 
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de Grado Superior en junio de 2018 con el gran honor de haber obtenido el mejor 

expediente académico de este Grado Superior.  

Gracias a Rumasa, conseguí trabajo como administrativa logística en una clínica 

dental y más tarde, en una bodega de vinagres de Jerez, en la que fui total 

responsable del departamento de entradas y salidas de mercancías.  

Unos años más tarde, en 2021 me decanté por mi verdadera vocación desde que 

era una niña, la educación. Durante mis estudios del Máster en Formación del 

Profesorado en la materia de FOL (Formación y Orientación Laboral) en la 

Universidad Internacional de Valencia, tuve la gran suerte de que el C.F.P. 

Rumasa me acogiera de nuevo, pero esta vez para realizar mis prácticas del 

Máster como profesora de FOL. Fue una experiencia inolvidable. Me enseñaron a 

enseñar y pude ver que me gustaba y se me daba bien ser “profe”. Pasé por las 

enseñanzas de varios/as profesores/as que impartían la materia, algo que me 

hizo ver y tratar la asignatura desde varias perspectivas. Y aunque aprendí mucho 

de todos/as, tengo que decir que mi tutora de prácticas (Ana María Barea), era 

mi ejemplo a seguir para ser una buena profesora de FOL. Una mujer que se 

hace respetar entre los/as alumnos/as pero que a la vez es cercana y querida por 

todos.  

 

En definitiva, solo tengo palabras de agradecimiento a este querido Centro que 

ya cumple 50 años. Me he sentido y me siento como en casa cada vez que lo 

visito y he aprendido mucho en estos años, en lo profesional y en la vida. Podría 

definir y resumir el C.F.P. Rumasa como “Familia”. ¡A por otros 50 años más! 
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Dirección 

En época de pandemia 

Rocío García Álvarez 

Profesora del Centro  

Subdirectora del Centro 

 

Parece que fue ayer cuando me incorporé a éste maravilloso Centro, con la ilusión 

de ejercer como profesora y tutora. Hoy han pasado 27 años. 

Al 4º año en 2002, me proponen ser coordinadora junto a Patricia García Rowe, 

al año siguiente Jefa de Estudios y así empiezo mi andadura en el Equipo de 

Dirección, como primera mujer, pero con la confianza de todos mis 

compañeros/as y de la mano de nuestro querido D. José Rodríguez de Medina 

Salido, Paco Carcaño Morcillo, y Pepe Campoy como secretario, a los que tengo 

que agradecer todo lo que me enseñaron.  

A partir de ahí y hasta nuestros días, he servido a este Centro y a mi alumnado, 

con máxima entrega y siempre con un SI rotundo a todo lo que se me ha 

encomendado y confiado, Jefatura de estudios, Subdirección y Dirección. Tanto 

recorrido y experiencias, me lleva a pensar ahora, ¡que nada pasa por 

casualidad!, pues me sirvió para afrontar y gestionar en mi primer año de 

Directora, curso 2019-20, lo nunca imaginable, el encierro del COVID-19. 

¿Cómo afrontar de la noche a la mañana, un cierre de las aulas y de los colegios 

teniendo que continuar la actividad lectiva en casa?  

RECIBÍ una llamada la semana anterior al encierro, de una amiga italiana, que 

me habló, con terror, de lo que allí estaba pasando. Mucha gente estaba 

muriendo, decían que no podían salir de sus casas, que la policía lo iba diciendo 

por las calles, y en España, nadie contaba nada. ¿Qué si yo no podía hacer algo 

en todos los grupos que estuviese?, pues era contagioso y mortal y la gente 

seguía dándose besos y abrazo…, ¿YO? ¿Qué iba a hacer yo? 
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De nuevo, “casualidad esa charla con mi amiga italiana, pues no lo hacía con 

asiduidad”, pero me sirvió para concienciarme de lo que venía encima, incluso 

pensar en cómo trabajar si llegase a pasar. Lo comenté en el Centro, debíamos 

prepararnos, pero me llamaron “catastrofista”.  

 

Cinco días después, jueves 12 de marzo de 2020, Juanma Moreno, Presidente de 

la Junta de Andalucía, anunciaba la suspensión de las clases durante dos 

semanas, desde el lunes 16 de marzo.  Aquella tarde en casa, me di cuenta que 

sólo tenía 1 día, el viernes 13, para organizar “una nueva forma de dar clases 

que ahora le llaman telemática, pero claro, nada que ver con los recursos con los 

que contábamos.”.  

La inspiración me llegó por la noche y cuando me levanté, ya tenía organizado 

“en teoría” como haríamos todo el proceso.  

Y es aquí, la suerte de trabajar en este Centro, con profesionales que se unen 

desde el corazón y la entrega más sincera, para hacer lo complicado, fácil, muy 

fácil. Porque a veces para que las cosas salgan bien, solo hace falta, acompañar, 

escuchar, participar activamente todos unidos como una piña y por último, 

ejecutar. Pero no siempre se consigue. 

Tengo que decir, que fue una experiencia dura, de mucho trabajo y dedicación. 

Nos fuimos con los medios que teníamos en pleno cierre de evaluación, listado 

de los correos de los alumnos por clases, 18 grupos de WhatsApp, 1 por cada 

equipo de profesores de cada clase, otro con el equipo Directivo, reuniones de 

evaluación con audios por grupos de WhatsApp.  
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Todos seguíamos el horario de clase presencial y preparábamos los emails con 

las tareas por la tarde-noche, para enviarlos por la mañana. Explicábamos por 

email, corregíamos por email, lo hacíamos a las clases y otras veces a nivel 

individual para que ningún alumno se perdiese, ¡Algo difícil!, pero un profesor de 

Rumasa, nunca da a un alumno por perdido.  

 

Mientras tanto, nuestro informático, Pepe Rodríguez de Medina, trabajaba en la 

aplicación informática que nos dio entrada a la vida telemática, MICROSOFT 

TEAMS.  

 

 



 

 
 

 

17 

 

Fue otra casualidad, que entrando yo de directora en septiembre, le pedí a Pepe, 

que estudiará una Aplicación para todos, como medio de comunicación, una sola 

para todos y obligatoria en el Centro. Por lo tanto, ya venía trabajando con ella 

y probándola con algunos profesores, desde noviembre, eso hizo también todo 

más sencillo y más rápido. Gracias Pepe. 

Quiero resaltar mi Equipo de Dirección, con los que me acostaba y despertaba, 

cada día. Compañeros entregados, dispuestos a estudiar y poner en común a 

cualquier hora, telemáticamente, todas las cansinas leyes, instrucciones, 

ordenes, que en tampoco tiempo salieron.  Gracias a Paco Carcaño, Eva (Jefa de 

Estudios) y Juanma (secretario) y a Paco González, gran compañero de trabajo 

durante años, como coordinador de Ciclos. 

 

A mi CLAUSTRO de aquellos años, que compartimos los momentos: telemáticos 

primero, semipresenciales después con mascarillas, presenciales finalmente, con 

mascarillas, los protocolos COVID, miedos a la asistencia a clase con alumnos, 

sobre todos los mayores. Continuamos unidos ante la vacuna ASTRAZENECA, 

ante la “elección” de la segunda vacuna, ¿AstraZeneca o Pfizer?... A todos, solo 

tengo que repetiros QUE OS QUIERO MUCHO, que solo me quedan buenos 

recuerdos de generosidad y de miradas de empatía entre nosotros.  

Los alumnos de Rumasa, respiraron nuestro tesón, nuestra entrega por ayudarlos 

y comprender su encierro. Así ha sido desde hace 50 años, todo por nuestros 

alumnos y por eso presumimos de ser una gran familia, se van agradecidos. El 

profesorado de RUMASA educa y forma con el ejemplo, con el cariño, pero con 

Calidad profesional.  
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Es más importante FORMAR COMO PERSONAS, QUE SOLO PREPARAR A 

PROFESIONALES COMO ROBOT, COMO NÚMEROS A COMPETIR EN EL MERCADO 

LABORAL.  

Dejé la Dirección feliz y orgullosa por lo vivido, fue un Reto difícil, por el que 

algunos equipos de dirección de colegios e Institutos de España dimitieron, les 

superó. Seguro que por no haber contado con mis compañeros- profesores, con 

mis alumnos, y con el Inspector de educación que también acompañó muy 

amable.  

 

Mis únicas tristezas, que van conmigo, es haber perdido en mayo de 2021, a mi 

querido compañero Pepe Campoy (secretario), con el trabajé codo a codo 18 

años, que falleció de repente, y a mi querido alumno Manuel, que tanto nos 

enseñó a todos, ciego, positivo, alegre, que también murió ese 2021.  

Que Dios los tenga en su gloria.  

GRACIAS RUMASA. 
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1973-1998 

Historia de los primeros 25 años 

José Rodríguez de Medina Salido 

Director del Centro 

 

 

1973 marca el inicio, lleno de esperanzas, del Centro de Formación Profesional 

Rumasa, año que dice adiós a Pablo Picasso, una de las grandes figuras de la 

pintura universal, Luis Ocaña gana el Tour de Francia o el “Lute” es 

definitivamente capturado. 

En este año la Fundación Ruiz-Mateos desarrolla desde su sede en Jerez, una 

meritoria labor encaminada a desarrollar sus fines de carácter benéfico-social y 

cultural destinados a la ciudad y muy especialmente a sus empleados y familiares. 

En este contexto, los señores Monreal y Salido, directores de la Fundación verán 

aceptado su proyecto de Centro de Formación Profesional ampliando los objetivos 

sociales y culturales al campo de la enseñanza. 

El edificio de la calle Ancha, 3, que tantos y tan buenos recuerdos trae a muchas 

promociones acogerán en Octubre de 1973 a la primera promoción de alumnos, 

todos ellos trabajadores, que llenan las aulas de inquietudes y esperanzas: 

Fernando Alvarez, C. Arias, R. Camozzi, Paco Cuencia, Conchi, Paco López, 

Manolo Márquez, Miguel Mateo, Los Monjes, Pepe Morales, Juan de Dios Oliva, 

Adolfo, Manolo Román, Luis Segovia, son algunos de los que empezaron y que 

finalizarán sus estudios, como primera promoción de nuestro Centro. 

En horario vespertino las clases se impartían en tres aulas, dos de teoría y una 

práctica (mecanografía) con un pequeño patio para actividades deportivas, clases 

impartidas en este primer curso por los señores Garzón, Montesinos, Sánchez 

Quirós (q.e.p.d), Manuel Rodríguez de Medina, Salido Freyre, Richard Cantle, 

García Mondelo, Delgado Yuste, Pérez Castillo y García Román, a los que se 

unirán el curso siguiente los Sres. Asenjo, Durán Mellado, Fuentes, Bitaubé, 

González Mata, López Candón, José Rodríguez de Medina y Gómez Romero. 
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La consolidación del Centro y el prestigio que adquiere se traduce en el aumento 

del número de alumnos con la implantación del turno de mañana conservando el 

turno de tarde dirigido especialmente a los jóvenes procedentes del mundo 

laboral. 

 

El tamaño del Centro, su propia estructura y la estrecha relación entre alumnos 

y profesores marcarán el sello familiar que ha caracterizado al Instituto desde 

sus comienzos. Una gran cantidad de actividades culturales extraescolares, 

música, cine, poesía, coloquios de toda índole, las salidas a la montaña y la 

naturaleza en general llenaban de contenidos los apretados cursos académicos. 

El primer reglamento del centro nace del debate. Titularidad, profesores y 

alumnos intervienen activamente en su confección y en 1975 se amplía el centro 

con tres nuevas y amplias aulas y nuevos profesores se incorporan al claustro: 

García Bermúdez, José Antonio Lara, Bernal Verdugo, Ramos Camacho (q.e.p.d.), 

García Paz, María José Gil Monreal, Isabel Domínguez y Mari Rodríguez de 

Medina. Como personal no docente figuran el inolvidable y querido Pepe García 

Montes, Dolores Jaén (Lola) y Manuela Jiménez (Manoli). 

Procurando la convivencia de alumnos y familias se celebran en el Club Social de 

la Fundación en el recinto de la Feria, numerosos actos recreativos que quedan 

en el recuerdo de cuantas promociones vivieron estos actos. 
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En el curso 1978-79 se empezarán los nuevos estudios de Secretariado y se 

incorporan como profesores las Sras. López Campoy, Datas Mingorance y 

Alconchel Pérez y los Sres. Manuel Rodríguez, Domínguez Bellido, Pica Rendón, 

Muñoz Soto y García Martínez. 

Juanma, Antonio y Garzón participan activamente en la organización y 

recaudación de fondos para viajar y conocer distintos países europeos y los 

alumnos que terminan el primer grado disfrutan de unos días en la Residencia 

Rumasa de Torremolinos. 

Es la época de las acampadas veraniegas en la Finca de D. Sabino Hoces en el 

término de Algar y de los fines de semana en Benamahoma, Pinsapar y otros 

lugares de la Sierra. 

 

El mes de Marzo de 1980 tiene un significado especial, Juanma, profesor joven y 

batallador, nos embarcó en la inolvidable aventura del Superstar. Toda la 

provincia tuvo ocasión de disfrutar del extraordinario espectáculo creado por 

nuestro Centro. 

En este año se cedieron para uso del Centro unos terrenos en la Finca “El 

Salobral” en Picadueña Alta donde los alumnos pudieran practicar distintos 

deportes. 

 

El año 1981 impulsado por D. Carlos Delage, D. Fracisco López Tubio (q.e.p.d) y 

D. Salvador Salvago Mora, un grupo de padres de familia constituye formalmente 

la Asociación de padres de alumnos. 
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El organigrama básico del Centro se configuró inicialmente con D. José Antonio 

Monreal Rodríguez, como Director, al que sustituye posteriormente Don José 

Rodríguez de Medina Salido. 

Como Jefes de Estudios se suceden D. Rafael Salido Freyre, D. José Manuel 

Garzón Martínez y D. Domingo Asenjo Agarrado. El cuadro directivo se va 

completando con coordinadores y jefes de departamentos. 

La unidad administrativa de la Fundación servía también al Centro. Juan Carlos 

Erosa y su equipo se responsabilizan. Posteriormente, y con la incorporación de 

Dª Ana Mª Barea se crea la Secretaría. 

El Inspector designado para el control y seguimiento de este Centro durante este 

período es Don Manuel Bustelo, un señor. 

 

Como Centro oficial, quedamos adscrito al Instituto de F.P. de la Granja, de 

nuestra ciudad y posteriormente al Politécnico, de Cádiz. 

Terminando este período nace el ideario del Centro (que se inspira en la 

Declaración de os Derechos Humanos, en la Constitución Española y en la 

Doctrina Oficial de la Iglesia Católica), cuya expresión escrita es obra del Padre 

Repetto Betes, y que va a estar vigente hasta el año 1998. 

Y empiezan a realizarse los primeros proyectos educativos, que se elaboran de 

forma participada. 
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BÚSQUEDA DE UNA NUEVA IDENTIDAD 

El 28 de diciembre del año 1982 se inauguran las nuevas instalaciones, las que 

albergan hoy día toda la actividad de nuestro Centro. En la calle San Juan de 

Dios, zona de Porvera y Mamelón. 

Numerosas autoridades, entre las que se encuentra nuestro Sr. Alcalde, altos 

ejecutivos del grupo y personas relevantes de la ciudad asisten al acto. 

Gracias a este traslado se sextuplicas la superficie de nuestro Centro, lo que 

permite ofertar un trabajo docente de mayor calidad. 

El grupo Rumasa es expropiado el 23 de febrero de 1983, sin que, para la vida 

del Centro, que seguirá con absoluta normalidad el desarrollo de sus clases, 

conlleve mayor incidencia que la vivencia del hecho. Desde un primer momento 

la Dirección General del Patrimonio del Estado se hace cargo del Centro y asegura 

su continuidad. 

La Fundación pasa a denominarse Fundación Rumasa. 

Con posterioridad, es D. José Manuel Garzón y Rafael Padilla quienes toman las 

riendas de la Fundación, con dependencia directa de la Dirección del Patrimonio 

del Estado, en Madrid. 

Se desarrolla el estatuto autonómico andaluz, y desde su Consejería de 

Educación, la Junta de Andalucía empieza a regular nuevas experiencias 

educativas, un concepto nuevo de formación (traducido en la realización, por los 

alumnos, de prácticas en centros de trabajo), incorporación de los programas de 

cultura andaluza... 

Nuestro Centro abandona el sistema de turnos de mañana y tarde, y pasa al 

régimen normalizado de horarios de clase, aunque con jornada partida de 

mañana y tarde. 

Nuestro Centro empieza a sentir la necesidad de contar con un Estatuto y un 

Reglamento de Régimen interior que lo regule. Es Guadalupe Datas, Secretaria 

Titular del Centro y profesora de Derecho la que realiza un excelente trabajo. 

Durante los años 1982 y 1985 se incorporan al Claustro del Centro las señoritas 

Elvira Gutiérrez, Toñi Jiménez y Gertrudis Ragel y Don Fernando Gutiérrez, Don 

Francisco Carcaño y D. Federico Merino 

Se va perfilando una pedagogía que pretende iluminar una enseñanza 

personalizada y activa y, en consecuencia, una enseñanza encaminada a 

desarrollar las capacidades críticas y creativas del discente. 

Desde estos momentos nuestro Centro, con el impulso fundamental del profesor 

Don Francisco Carcaño y en beneficio del alumnado y del propio centro, dinamiza 
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la incorporación de las nuevas tecnologías, incorporando, con un gran esfuerzo, 

cuanto material ofimático y tecnologías va apareciendo en el mercado.  

Igualmente, incorporamos como un elemento fundamental dentro del proceso de 

aprendizaje de nuestros alumnos, la realización de las prácticas de los mismos 

en las empresas, con resultado más que satisfactorio y un nivel extraordinario de 

integración laboral de los alumnos, merced al cual se formaliza un buen número 

de contratos laborales. 

Se inician las semanas culturales con motivo del día del patrón, que comprenden 

actos deportivos, culturales y recreativos. 

Con motivo de las elecciones municipales nos visitan los alcaldables Sres. Pacheco 

Herrera y González de los Ríos.  

Para exaltar los días de la Constitución Española y de Andalucía, nuestro centro 

celebra distintos actos: charlas divulgativas de la ley fundamental, nuestras 

tierras, nuestra economía, nuestra cultura... 

 

La Ley Orgánica del Derecho a la educación permite el reconocimiento del 

carácter propio de nuestro centro y democratiza formal y legalmente la gestión 

del centro a través del Consejo Escolar. 

Desde la aparición de los programas Oficiales de la cultura de nuestra autonomía, 

dotamos adecuadamente las programaciones escolares de tales contenidos y de 

las actividades consiguientes. 

A partir de este momento se recuperan villancicos jerezanos y populares, 

expandiendo su conocimiento; o cantes y baile de feria; se celebran los 

carnavales o pregones escolares de la Semana Santa (impartido por los propios 

alumnos reunidos la juventud cofrade de Rumasa); se realiza rutas culturales 

denominadas de la Sierra, Bahía o campiña, y circuitos históricos-monumentales 
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por Jerez, y visitas a capitales andaluzas; o se conoce los plenos de la corporación 

municipal, mediante la asistencia a ellos; o los objetivos, estructura y 

funcionamiento de las empresas públicas y privadas de interés... Todo ello viene 

a completar en directo, las actividades del aula. 

Y en esta labor de conseguir abrir el centro al exterior, se inicia, igualmente, un 

rosario de invitaciones a corporaciones (Ayuntamientos y sindicatos, en todas sus 

alternativas), empresas y empresarios, entidades de interés social u 

organizaciones no gubernamentales. O se inicia la implantación de los Cursos de 

Formación Ocupacional. 

Al iniciarse por este periodo la progresiva incorporación de España a la 

Comunidad Europea, también incorporamos nuestros objetivos, el intento de 

despertar la vocación continental de los alumnos y profesores. 

Durante el período 1987 a 1990 se incorporan como profesores Doña Ana María 

Barea, don José Campoy y Don José Barea 

Es la época de implantación, a propuesta de un grupo de alumnas del uniforme 

femenino, de carácter voluntario. La aceptación es generalizada. 

Nacida a finales del año 1981, la Asociación de Padres de Alumnos de nuestro 

centro se consolida. Sus Presidentes Manolo López Tubio, Jerónimo Martínez 

Beas y José Abuín Lucena, se proponen y consiguen, junto con sus Juntas 

Directivas, realizar una labor de apoyo pleno a la línea y labor educativa de 

nuestro centro. Se incorporan a las Juntas personas tan ligadas a la Formación 

Profesional como Francisco Romero Vargas.  

En los primeros años de este período se constituye la Asociación de Antiguos 

Alumnos. Paco López es uno de los impulsores del proyecto. 

La administración educativa desarrollará una normativa encaminada a ordenar la 

organización escolar y la actividad docente. En adelante, los centros van a tener 

que ajustarse a los calendarios oficiales, desarrollar los Planes Anuales y evaluar 

su desarrollo a través de Memorias Finales de Curso, que deberán ser informados 

y aprobados por los Consejos Escolares, y adecuar su estructura docente, 

sistemas de evaluación y horarios.  

Nuestro Centro es autorizado como centro experimental para la implantación de 

los programas de Cultura andaluza y del proyecto Alhambra. 

La organización de Centro siguió girando sobre la base de la misma dirección, 

Jefatura de Estudios y departamentos con que se cerró el anterior periodo. Pero 

hay que significar la consolidación de dos coordinadores, claves en adelante. Los 

de 1º y 2º grado, así como resaltar el extraordinario papel que en ellos realizaron 

Juan Manuel García Bermúdez y Antonio Domínguez Bellido. 
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Don Manuel Barrera se incorpora como administrador del centro en el año 1982. 

Pepe Barea pasa a ser el administrativo de Secretaría y con posterioridad 

Secretario. También se incorporan como personal no docente José María Camisón 

y Carmen Dorado.  

Durante este periodo es designado como Inspector de nuestro centro don 

Francisco Lebrero. Se designa a nuestro Centro Oficia, el Instituto Andrés Benítez, 

de nuestra ciudad, que vamos a quedar adscrito en adelante y, hasta hoy día. 

Curiosamente su director es en la actualidad es el antiguo profesor de este centro 

Don Juan Manuel García Bermúdez. 

Cuando termina este periodo, nuestro Centro ha conseguido diseñar con absoluta 

claridad sus señas de identidad. Aparte de algunos otros, ya expresados en el 

relato, nuestra Comunidad adopta, para desarrollar el ideario al que hicimos 

referencia, objetivos personales tales como: conseguir una educación 

democrática, libre y solidaria; una adecuada calidad del trabajo docente, 

impulsando de forma especial para ello la acción tutorial, la confección de 

programaciones vivas y cambiantes. (según las características de los alumnos y 

de los tiempos) y el reciclaje de los profesores; la organización y realización de 

actividades socioculturales de interés para los alumnos; etc... 

ÉPOCA DE CONSOLIDACIÓN Y VOLVEMOS A NACER CON LA REFORMA 

La Ley Orgánica de Ordenación del Sistema Educativo. De 1990, viene a 

estremecer desde su filosofía los cimientos del sistema, a revolucionarlo y a 

mejorarlo. En nuestro centro supone un cambio trascendental, cuyo estudio y 

cuyos preparativos se van a extender. desde la fecha de propugnación hasta el 

año 2002. De hecho. En septiembre de 1998 se realiza la implantación de los 

primeros ciclos formativos de grado medio, en sustitución de primer curso de la 

tradicional y ya moribunda Formación Profesional. Para el próximo curso 1999-

2000 se implantará segundo. Para el siguiente, bachillerato, y así sucesivamente. 

Para ello, nuestro centro realiza en el año 1996 las primeras obras de adaptación 

de sus instalaciones y se dispone a realizar la segunda y definitiva fase en este 

verano de 1999. Para ello, nuestros profesores se reciclan en los objetivos, 

contenidos y actividades de las nuevas enseñanzas de ciclos formativos y de 

bachillerato. Para ello, nuestra titularidad dota a las aulas de nuevas herramientas 

y materiales didácticos. Los viejos textos y las viejas técnicas son 

progresivamente sustituidos. 

También en el mismo año 1996 se consiguen vencer las barreras arquitectónicas 

que dificultan el tráfico de las personas con minusvalías físicas al poderse 

disponer del ascensor. 
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Durante todo el año 1998, el Equipo de Dirección, en jornadas extraordinarias, 

elabora la propuesta del Proyecto de Centro, Diseño Curricular y ROF. Son 

documentos básicos exigidos por la LOGSE que diseña el modelo de futuro de 

nuestro centro. Informado por todos los estamentos de la Comunidad Educativa, 

son finalmente aprobados por el Consejo Escolar. 

Mientras la Fundación Andrés de Ribera, copatroneada por la Excma. Diputación 

de nuestra provincia y el Excmo. Ayuntamiento de nuestra ciudad, sucede a la 

Fundación Rumasa, y consiguientemente, asume la titularidad de nuestro centro. 

El Sr Garzón es ratificado en su cargo de Director de la Fundación. Al fallecer. Es 

sustituido por doña Mercedes Espinosa. 

Durante este periodo, nuestro Centro. Tras una decisión colectiva y meditada, 

abre sus puertas al mundo de los disminuidos. Paralíticos, sordos, deficientes 

mentales, físicos autistas, problemas nerviosos o cerebrales, se incorpora a 

nuestras aulas. 

La particular vida de nuestro Centro se sigue caracterizando por las relaciones 

humanas que en él se dan, porque es la que lo dota de su pronta o estilo. Relación 

cordial entre alumnos, entre profesores y personal, entre todos ellos. Una relación 

estrecha, amistosa, fluida es la que preside la vida de nuestro Centro y la que le 

da el carácter propio que tiene. Decimos y exigimos que el alumno SEA FELIZ, 

entre nosotros. 

Nos hemos incorporado de pleno a la pedagogía de los valores. 

Algo tan característico de nuestro centro como son las actividades culturales, 

continúan. 

La Feria es iniciada con los concursos de cante y baile. En Navidad, cantan los 

alumnos y cantan los profesores. Los circuitos locales y regionales siguen dando 

a conocer nuestras tierras. Siguen año tras años, las representaciones teatrales 

y la asistencia al teatro Villamarta de nuestra ciudad. La revista escolar, otra 

actividad característica de nuestra pedagogía se recupera. 

Y si una actividad destaca en este periodo, es la que desarrolla el coro rociero de 

nuestro centro, que, capitaneado por Antonio Domínguez, está presente en 

cuantas manifestaciones escolares importantes se producen, a más de obtener 

los más importantes premios de carácter local y provincial.  

Nuestros equipos siguen participando en los campeonatos deportivos municipales 

y escolares. Y en una competición de carácter interno. El campeonato del APA 

que organiza magníficamente Manolo Sabao y consigue un gran nivel de 

participación. 
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Un análisis de los resultados académicos de nuestros alumnos viene a concluir 

que son algo mejores que las medias estadísticas. Y donde los porcentajes se 

muestran más favorables es en los datos referidos a abandono de los estudios. 

El centro no ha podido estar ajeno a los cambios tecnológicos que durante los 

pasados 25 años el mundo ha experimentado. La vieja máquina de escribir, que 

no podrá nunca morir permanece. Pero junto a ella existen hoy modernas aulas 

de informática y potentes fotocopiadoras. El teléfono se ha completado con el 

fax, el retroproyector. El video y la televisión. El sonido Magnetofónico, ayudan 

al alumno y al profesor. 

En la línea de apertura a nuestro entorno. A la comunidad local a la que 

pertenecemos. Venimos colaborando con nuestro Ayuntamiento en facetas tales 

como establecimientos de puntos de Información Juvenil, concurso Histrión de 

teatro, programa de colaboración para el desarrollo de actividades culturales, 

concursos navideños y campeonatos deportivos municipales. 

En este periodo se incorporan al claustro ª Patricia García Rowe y Dª María 

Miranda, y las Srtas. Rocío García Alvarez y Almudena Colorado. Así como D. 

Manuel Jesús Romero, D. Luis Miguel Ortiz y D. Jose Angel Aparicio. 

En el organigrama básico del centro se registra como única nueva el acceso de 

Don Francisco Carcaño a la Jefatura de Estudios. Se incorporan a la unidad 

administrativa, la señorita Fátima y como Secretario Don Juan Miguel Becerra. 

Se suceden como inspectores de nuestro Centro D. Jesús Pozas (por dos veces, 

en la actualidad lo es), Don Carlos Galiana y Don Manuel Santander. 

La Asociación de Padres de Alumnos, de mano de sus Presidentes, don Alfonso 

Lobatón y don José García Dorante, va a dinamizar aún más la integración de 

padres en el Centro. Por este tiempo se incorpora a la Junta la primera mujer, 

doña Isabel Santos Montayo. Crearán los pregones de Navidad (Pedro Rollán, 

Domingo Asenjo, Vicente Prieto, Luis Cruz, Enrique García Paz). Y patrocinará el 

Memorial de Futbito Sala José Manuel Garzón, que nace con la voluntad de 

reincorporar a los antiguos alumnos.  
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1999-2023 

La historia continúa  

otros 25 años 

Francisco Carcaño Morcillo 

Director, Subdirector y Jefe de Estudios 

El final del siglo XX y el inicio del XXI se presenta cargado de nuevos Retos y 

Proyectos. 

El organigrama básico del Centro se configura en estos momentos con D. José 

Rodríguez de Medina Salido (q.e.p.d.) como Director, Jefe de Estudios Francisco 

Carcaño Morcillo, Coordinadores de FP y Ciclos Antonio Domínguez Bellido y José 

Campoy López (q.e.p.d.), Secretario Juan Miguel Becerra Vila y como 

Coordinador de F.C.T. José Barea Pérez.   

La FP de los primeros 25 años se adecuaba a la ley del 70 y se estructuraba en 

2 Grados, FP I con una duración de 2 años y la FP II de 3 años, con un pase 

automático de un grado a otro, lo que posibilitaba que la mayoría de los alumnos 

pasaran al finalizar el 1º grado al 2º. Con lo cual estaban un gran número de 

alumnos 5 años formándose entre nosotros. Esa FP se centraba tanto en 

asignaturas comunes, matemáticas, lengua, idioma, física y química, etc., como 

en asignatura profesionales, contabilidad, informática, matemáticas comerciales 

y financieras, etc. 
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La L.O.G.S.E. viene a revolucionar la educación en el Centro. La Formación 

Profesional tradicional de 1º Grado y 2º Grado de Administración y Secretariado 

va desapareciendo, para dar paso a los Ciclos Formativos, que empezaron a 

implantarse en el 1998 y progresivamente hasta el 2002, dando comienzo las 

enseñanzas de los Ciclos Formativos de Grado Medio de Gestión Administrativa y 

Comercio, PGS/PCPI de Auxiliar de Gestión Administrativa, y los Ciclos Formativos 

de Grado Superior de Administración y Finanzas, Secretariado y Gestión del 

Transporte. 

La estructuración de la FP en Ciclos Formativos fundamentalmente de Grado 

Medio y Superior, y con todos sus módulos ya netamente Profesionales y una 

duración inicialmente menor, algunos Ciclos de 1 año y un trimestre y otros de 2 

años, afortunadamente todos hoy en día tienen una duración de 2 años, 

condicionara la vida escolar de los alumnos en el Centro si la comparamos con la 

etapa anterior. 

 

Durante todo este periodo nuestro Centro se encuentra Concertado en Régimen 

General (enseñanza gratuita) en los Ciclos Formativos de Grado Medio y PGS, y 

con Concierto en Régimen Singular en los Ciclos Formativos de Grado Superior. 

Cualquier alumno que reúna los requisitos académicos que marca la legislación 

tiene libre acceso al Centro, condicionado a la Nota de acceso a cada Ciclo en 

función de la disponibilidad de plazas. 

Por el año 2000 en que el Titular del Centro era la Fundación Andrés de Ribera, 

que tiene como patronos al Ayuntamiento de Jerez y la Diputación de Cádiz, nos 

propone que estudiemos fórmulas para acometer nuestra autonomía empresarial, 

dado el alto número de trabajadores que éramos y lo especifico de nuestra 

actividad dentro de los objetivos que se marcaban para el futuro de la Fundación. 
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Durante ese año 2000 y 2001 nuestro Centro tras una decisión del profesorado 

ampliamente debatida, meditada y colectiva, no exenta de dificultades, y tras un 

estudio de viabilidad, nos decantamos por la fórmula jurídica empresarial de 

Cooperativa, ya que los principios de Economía Social, Democracia, Solidaridad y 

Participación, encajaban muy bien con nuestra filosofía educativa. 

 

En el año 2001 constituimos formalmente la Cooperativa Andrés de Ribera S.C.A., 

formada por un amplio número de trabajadores del Centro. 

En el año 2000 implantamos como medio de comunicación y organización con 

alumnos y familias la Agenda Escolar, que ha estado vigente durante muchísimos 

años, hoy en día sustituida por medios digitales.   

Durante los años 2001 y 2002 nuestro Centro realiza grandes obras de adaptación 

de sus instalaciones a las nuevas enseñanzas de Ciclos Formativos. 

Durante este periodo se amplía el Centro con nuevas aulas y nuevos profesores 

se incorporan al claustro: Agustina Jaén Aragón, Eva Mª González de la Torre 

(que también llevará la unidad administrativa), María Dolores Pineda Sánchez, 

Javier Ortega Pineda, Francisco González Caro y como personal no docente Juan 

José Zarzana Barba.  
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En el 2001- 2002 asumirán las Coordinaciones de Ciclos y FP Patricia García Rowe 

y Rocío García Álvarez, como Secretario José Campoy López (q.e.p.d.) y se 

incorporan a las Coordinaciones de F.C.T. Manuel Jesús Romero Abad y María 

Dolores Pineda. 

 

En la Navidad del 2002 la cadena de radio COPE, nos distingue con el premio 

“Estrella de la Navidad” por su contribución al mantenimiento de las tradiciones 

populares y navideñas de nuestro entorno. Gran parte de ese reconocimiento es 

mérito de los alumnos integrantes del coro durante tantos años y de Antonio 

Domínguez y Patricia García. 

En el curso 03/04 accede a la Jefatura de Estudios Rocío García, pasando a la 

Subdirección Francisco Carcaño.  
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La FP se va adaptando a las nuevas demandas de cualificación profesional y a los 

avances técnicos, estableciendo una mayor conexión entre el mundo educativo y 

laboral, ya con la Formación en Centros de Trabajo (Prácticas en Empresas) 

incorporadas como Obligatorias en los planes de estudio de los Ciclos Formativos. 

 

En el año 2004 la Cooperativa Andrés de Ribera, formada por un amplio número 

de trabajadores del Centro, asume plenamente la Titularidad y la Gestión 

empresarial del Centro de Formación Profesional Rumasa, tomando las decisiones 

mediante las Asambleas de Socios y el Consejo Rector. Sucediéndose desde sus 

inicios hasta la actualidad en la Presidencia de la Cooperativa: D. José Rodríguez 

de Medina Salido (q.e.p.d.), D. José Barea Pérez, D. Francisco Carcaño Morcillo 

y D. José Rodríguez de Medina Campoy.  

 

Seguimos vinculados directamente con la Fundación Andrés de Ribera que está 

formada por el Ayuntamiento de Jerez y la Diputación de Cádiz, que actúan como 

Socio Colaborador de la Cooperativa. 

En octubre de 2004 se produce la renuncia del Director D. José Rodríguez de 

Medina Salido (q.e.p.d.) al acceder a su jubilación parcial, y es designado como 

nuevo Director Francisco Carcaño Morcillo. 
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Durante los años 2004 y 2005 se incorporarán al claustro de profesores: Juan 

Miguel Becerra Vila, José Rodríguez de Medina Campoy y María José Márquez 

Benítez (que años más tarde también llevará la unidad administrativa). 

La mejora de la Calidad de la enseñanza es uno de los objetivos primordiales que 

nos proponemos con el inicio del nuevo siglo, en el que pretendemos conjugar 

los aspectos que han caracterizado nuestro sistema de enseñanza en estos años, 

con otros que incorporan nuevas perspectivas a la compleja tarea de enseñar y 

de aprender.  

 

En el curso 2004/2005 iniciamos los Planes de Excelencia y Mejora Continua que 

nos permite reflexionar y sistematizar nuestra labor docente y empresarial, que 

se van renovando y adaptando en sucesivos periodos, y son los van marcando 

hasta el día de hoy toda nuestra labor. 

En 2007, obtuvimos el CERTIFICADO DE GESTIÓN DE LA CALIDAD conforme a 

la norma ISO, siendo renovado posteriormente año a año hasta el 2021. Actúan 

como Responsables de Calidad Francisco Carcaño y Rocío García. 
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Fruto de este proceso de Calidad y Excelencia fijamos como Nuestro objetivo 

primordial, el formar Personas y Profesionales, fomentando emprendedores. 

Para ello establecemos como LEMA y MISIÓN del Centro: 

 

FORMAR PERSONAS,  

PREPARAR PROFESIONALES, 

FOMENTAR EMPRENDEDORES. 

 

FORMAR PERSONAS: Con el fin de conseguir que los alumnos puedan conocer y 

desarrollar los grandes valores que les permita vivir en sociedad. 

PREPARAR PROFESIONALES: Utilizando diferentes métodos didácticos y 

ofreciendo una enseñanza práctica desde el primer momento para que los 

alumnos tomen contacto con la realidad profesional. 

FOMENTAR EMPRENDEDORES: Con el fin de sembrar la cultura empresarial, la 

iniciativa del autoempleo y la creación de empleo. 

 

Para conseguirlo se realizan durante cada curso un gran número de actividades 

complementarias a tal objetivo: 

Incorporamos de pleno la pedagogía de los valores, como ejemplos, las 

Campañas de Donación de Sangre que realizamos dos durante cada curso, con 

una media por jornada entre 50 y 70 donaciones, récord provincial; las Campañas 

de recogida de ropa y alimentos destinadas a diferentes Organizaciones 

benéficas, como SOJE, Madre Coraje, Comedor el Salvador, familias necesitadas 

del centro, etc.; charlas de la Fundación Alcohol y Sociedad, etc. 

Mención especial merece la Convivencia Medioambiental que hemos venido 

realizando y disfrutando todos años en el mes de noviembre en diferentes 
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emplazamientos, el más repetido el parque San Benito de Lebrija, donde alumnos 

y profesores de todos los cursos comparten comida y juegos en un entorno de 

naturaleza, sin que nunca haya faltado la paella y barbacoa realizada por el 

profesorado. 

Se van recuperando año tras año los villancicos jerezanos en el Concurso que se 

celebra el último día antes de las vacaciones de Navidad, en el que participan 

alumnos y profesores (coro Manteca Colorá), con el previo desayuno navideño. 

 

En el recuerdo de los alumnos durante estos 25 años están, la conmemoración 

del día de la Constitución Española y del día de Andalucía, con la celebración de 

distintas actividades: charlas y juegos educativos y divulgativos para la 

Constitución; y para el día de Andalucía con objeto de fomentar la cultura: cantes, 

bailes, proyecciones, fotografías, desfiles de trajes de flamenca, teatro, 

monólogos, y para finalizar la gran jornadas gastronómica, que dan colorido y 

vida al Centro y se van sucediendo durante todos los cursos académicos. 
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No han faltado durante todos los años, las rutas culturales y los circuitos 

históricos por Jerez, las visitas a Museos y zoológico y algunos años las visitas a 

ciudades como Cádiz, Sevilla, Granada, Madrid, etc., y algún que otro viaje fin de 

estudios fundamentalmente durante los primeros años. 

Durante todos estos 25 años hemos fomentado el Deporte, realizando el 

campeonato de futbol sala “José Manuel Garzón” en el polideportivo Ruiz-Mateos, 

siempre con una gran participación de alumnos y profesores, superando el 

centenar de jugadores en cada torneo. 

 

Mención especial para nuestra Caseta de Feria en colaboración con el AMPA “Los 

Chupatintas”, en la que tan buenas convivencias hemos realizado alumnos, 

profesores y el AMPA del Centro. La cual hemos mantenido cerca de 40 años 

hasta la feria del 2019. 

Nosotros proporcionamos a los alumnos una formación polivalente que les 

permita adaptarse a las modificaciones laborales que puedan producirse a lo largo 

de su vida profesional, así como valores humanos y de responsabilidad. 

Destacar las Jornadas de carácter Empresarial que todos los años venimos 

realizando, con actividades tales como charlas de diversa índole, por ejemplo: a 

cargo de la Agencia Tributaria, la Seguridad Social, la Cámara de Comercio; de 

Emprendimiento por parte del CADE, Andalucía Emprende, Promoción de la 

Ciudad; de búsqueda de Empleo y Selección de Personal; Experiencias laborales 

de Antiguos alumnos y Emprendedores, y un largo etc.  

La Asociación de Madres y Padres de Alumnos (AMPA), es un  pilar fundamental 

para el sostenimiento de las múltiples actividades del Centro, habiendo pasado 

por su Presidencia en estos 25 años: Fernando Fernández Gao Palacios, Fernando 

Cantador Barrera, Ángel Ruiz Romero, Feliciano Gil López (q.e.p.d.), Ángel 

Colorado Ortega, Antonia Moreno Castaño, Pedro Rollán Rollán, Setefilla García 

Cobos, Elvira Asenjo Cuadrado, Encarna López García y tantos otros miembros 
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de la junta directiva imposibles de nombrar, sin cuya labor encomiable no 

hubiéramos podido ser el Centro del que todos hemos disfrutado. 

 

En el curso 07/08 se incorpora como Profesora Sara Robles Romero y como 

Personal No Docente Paco Pina. 

En el curso 10/11 se pone en funcionamiento la página web del Centro gracias a 

la labor desarrollada por José Rodríguez de Medina Campoy, como un medio más 

de comunicación entre alumnos, familias e interesados en general, siendo 

actualizada posteriormente en el curso 17/18 y actualmente mantenida por 

Alberto Carcaño. 

En el curso 12/13 se incorporan al Claustro: Alberto Carcaño Domouso, María 

Villagrán Luna y Carmen Barea. 
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El Centro no ha podido estar ajeno a los cambios tecnológicos que durante los 

años el mundo ha experimentado. La vieja máquina de escribir, ha dado paso a 

modernas aulas de informática con conexiones a Internet y tecnología 

multimedia, que optimizan tanto el trabajo del profesor como el aprendizaje del 

alumno.  

En el curso 13/14 accede a la Coordinación de Ciclos Formativos Francisco 

González Caro. 

 

Las posteriores leyes educativas como la LOE que empieza a implantarse a partir 

del curso 13/14 y la posterior LOMCE no han alterado sustancialmente la 

estructura  educativa,  más allá que el cambio en la duración de los Ciclos de 

Grado Medio y alguno de Grado Superior, que pasan a ser todos de 2000 h. (2 

años)  y algún cambio en la denominación y contenidos como el de Comercio que 

paso al actual de Actividades Comerciales, el de Secretariado al actual de 

Asistencia a la Dirección, el de Transporte al actual de Transporte y Logística y el 

de la FP Básica de Servicios Administrativos. 

En el curso 15/16 con los nuevos Ciclos LOE, se incorporarán como profesores: 

Juan Manuel Sánchez García-Rowe, Francisco Antonio García Márquez, Manuel 

Moreno Gómez, Bruno Reina Moreno, Pedro Marchante Chichón y María 

Fernández Muñoz.  

Parte del trabajo realizado para la obtención de la Certificación de Calidad ha sido 

la confección y realización de las encuestas anónimas a Alumnos, Familias de 

Grado medio, Empresas colaboradoras en la FCT y Trabajadores del Centro, que 

se han venido realizando durante 15 años. El objetivo de esas encuestas era 

saber su opinión, la cual nos ha ayudado a mejorar nuestro Centro. 
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Muy brevemente la media de algunos de los resultados obtenidos que han sido 

tabulados siguiendo los criterios marcados por las normas de calidad 

internacional son: 

En el apartado Alumnos mencionar que la Satisfacción Global con el Centro 

valorada de 0 a 100 fue de 84, por las Familias 87, por las Empresas 89 y por los 

Trabajadores 80. Destacando que ningún alumno, familia, empresa y trabajador 

de los encuestados se declaró insatisfecho en el apartado de Satisfacción Global 

con el Centro. 

Ante la pregunta que formulamos ¿Crees que la enseñanza que recibes es de 

calidad? La valoración fue de 86 por los alumnos y 90 por las familias. 

Ante la pregunta ¿Con que probabilidad recomendarías a un amigo o familiar que 

asistiese a este centro?  La valoración fue de 85 por los alumnos y 91 por las 

familias. 

En conclusión, resultados que siendo bastante buenos (notable alto – 

sobresaliente) nos han ido alentando a seguir mejorando tanto los puntos débiles 

detectados como a mantener los puntos fuertes, y conseguir un Centro de más 

Calidad. 

En el curso 16/17 accede a la Jefatura de Estudios Juan Miguel Becerra Vila, 

pasando como Subdirectora Rocío García Álvarez. Se incorporan al claustro de 

profesores: Cristina Rincón Vela, Antoliano Romero Castel, Fernando Heredia y 

Alejandra Ballesteros. 

Los resultados académicos de nuestros alumnos son algo mejores que las medias 

estadísticas de otros centros. Y donde los porcentajes se muestran más 

favorables es en los datos referidos al escaso abandono de los estudios, así como 

en la integración laboral de nuestros alumnos. 
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Destacar a partir del curso 17/18 la implantación de la FP Dual en el Ciclo de 

Actividades Comerciales y el programa de Relaciones Internacionales con 

Erasmus, Prácticas en el extranjero y los Intercambios culturales, que se verá 

muy fortalecido con la incorporación como profesor de Carlos Valeiras Jaén. 

A partir del curso 17/18 se apuesta Organizar el trabajo docente por 

Departamentos, configurándose con Responsables: el de Administración a cargo 

de Ana María Barea; Comercio María Dolores Pineda; Idioma Sara Robles; FP 

Básica Francisco Antonio García, Informática José Rodríguez de Medina, 

Internacional Rocío García y la Coordinación de FP Dual a cargo de Cristina 

Rincón.  

En el año 2018 se realiza por la Titularidad del Centro la Cooperativa Andrés de 

Ribera, la Compra del Edificio donde desarrolla su actividad el Centro en la C/ 

San Juan de Dios 8, tras un arduo proceso de negoción durante años con los 

propietarios del inmueble, lo que viene a marcar un futuro de tranquilidad en 

este aspecto para el Centro. 

En el curso 18/19 es designado como Secretario Juan Manuel Sánchez y se 

incorporan al claustro de profesores: Alberto Montero Rosado y Mª Carmen Barba 

Harana.  

 

Destacar durante todos los años de existencia del Centro, el magnífico Acto de 

Graduación de los alumnos finalistas y la posterior convivencia, que hemos venido 

realizando primero en IFECA y últimamente en los Jardines de la Atalaya (Museo 

de relojes), que tan buenos recuerdos trae a Alumnos, Padres y Profesores, 

donde además de las palabras de rigor, entrega de diplomas e insignias, no 

faltaron las placas a los mejores expedientes académicos de cada Ciclo, placa a 

empresa colaboradora por su participación en el programa de Formación en 

Centros de Trabajo de nuestros alumnos, las palabras de los alumnos con sus 

anécdotas y recuerdos , y dese el curso 17/18 diploma de reconocimiento a 

alumnos que han destacado por su esfuerzo constancia y solidaridad, que 
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posteriormente se convertiría en el Premio José Rodríguez de Medina Salido en 

su memoria. 

En el curso 19/20 se produce el relevo en la Dirección del Centro de Francisco 

Carcaño Morcillo, tras 15 años como Director, siendo designada como Directora 

Rocío García Álvarez, como Jefa de Estudios Eva González de la Torre y pasando 

Francisco Carcaño a la Subdirección. Este periodo estará marcado por la 

pandemia del COVID 19. 

En el curso 20/21 se incorporan al Claustro: Soledad Gutiérrez Puerto, Rubén 

Rodríguez Expósito, María Teresa Blasco Ruiz y Manuel Jesús Romero Ramírez. 

De las decenas de alumnos de hace 50 años, hoy en día superamos los 500 

distribuidos en 18 aulas, cuya edad media oscila entre los 15 y 22 años 

dependiendo del Ciclo, aunque los hay de todas las edades de 30, 40, 50, de los 

cuales un 40 % suelen ser varones y 60 % mujeres. Provienen 

fundamentalmente de Jerez, aunque de media en torno a 50 son del resto de la 

provincia e incluso de localidades cercanas de Sevilla y resto de Andalucía. 

El curso 22/23 es nombrado Director Juan Manuel Sánchez García Rowe, pasando 

a la Subdirección Rocío García Álvarez, como Jefa de Estudios María Villagrán 

Luna, como Secretario Francisco Antonio García Márquez y como Coordinador 

Antoliano Romero Castel. 

La particular vida de nuestro Centro se sigue caracterizando por las Relaciones 

Humanas que en él se dan, lo que lo dota de un estilo propio. 

Decimos y exigimos que el alumno SEA FELIZ entre nosotros.  
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Es hora 

de que nos volvamos a ver 
Juan Manuel Sánchez García-Rowe 

Profesor, Secretario y Director del Centro 

 

Decir Rumasa es decir familia, y a la familia siempre hay que tenerla lo más cerca 

posible. Eso es lo que nos caracteriza como centro, y por ello estamos orgullosos 

de poder conmemorar el 50 aniversario de nuestra institución y hacer partícipe a 

todos los alumnos, profesores y familiares que han pasado por nuestro centro. 

En un mundo actual que nos lleva por caminos separados, y nos mantiene 

ocupados con trabajos, responsabilidades y problemas de todo tipo, es hora de 

que nos volvamos a ver para recordar esas vivencias, esos lazos que se crearon 

durante 50 años en nuestro centro. 

Allá por octubre de 1973 nacía este centro educativo en pleno centro de Jerez, 

de la mano de D. José Manuel Garzón, encaminado en sus comienzos a formar 

profesionalmente a empleados y familiares de la Fundación Ruiz-Mateos. 

El proyecto comienza en la calle ancha, donde D. José Rodríguez de Medina como 

Director, y D. Domingo Asenjo como Jefe de Estudios, fueron los primeros en 

impartir clases junto con un grupo de profesores que procedían del mundo 

laboral. 

En diciembre de 1982 se inauguran las nuevas instalaciones en calle San Juan de 

Dios, donde se han formado a más de 10.000 alumnos y alumnas, y donde 

continuamos a día de hoy formando personas, preparando profesionales y 

fomentando emprendedores. 
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Durante 50 años, nuestra institución ha sido mucho más que un simple centro 

educativo, ha sido un hogar, donde generaciones de estudiantes, profesores y 

personal no docente han encontrado apoyo, amor y muchas amistades que duran 

y durarán toda la vida.  

Esos valores nos han transmitido siempre los profesores más veteranos, y en mi 

caso, tras casi 9 años en el centro, habiendo sido Profesor, Tutor, Ayudante de 

Secretaría, Secretario y Director en la actualidad, puedo decir que el centro 

Rumasa es mi vida, el que me ha permitido desarrollarme personal y 

profesionalmente, y conocer a personas maravillosas. Recordar todos los 

momentos compartidos en aulas, pasillos, recreos, salas de profesores, es la 

esencia de nuestro centro y no debemos olvidarlos nunca. 

Este aniversario no solo se trata de mirar hacia atrás, sino también de mirar al 

futuro de nuestro Centro. Los tiempos pueden cambiar y evolucionar, pero los 

valores fundamentales que nos han definido como centro permanecen intactos, 

el compromiso, la ilusión por la enseñanza, el respeto y la calidad educativa. Todo 

siempre por nuestros alumnos y alumnas. 

También reconocemos los desafíos a los que nos enfrentamos como institución. 

En esta sociedad actual en la que parece que se están perdiendo algunos valores 

necesarios e importantes, estamos comprometidos a seguir adelante con nuestra 

labor educativa, con ilusión y determinación, para intentar ayudar a que muchos 

alumnos y alumnas puedan encontrar su camino en la vida. 

No quiero terminar sin agradecer a todas las personas que han hecho posible 

estos 50 años de existencia de nuestro centro, esos alumnos y alumnas que 

confiaron en nosotros, esos profesores que enviaron su currículum y apostaron 

por este proyecto, esas familias del AMPA involucradas con la educación y 

formación de sus hijos, y todas esas personas que pusieron su granito de arena 

para que el centro siga funcionando en la actualidad. 

El centro tiene las puertas abiertas, esperamos contar con todos, y que los actos 

programados para conmemorar este 50 aniversario, preparado con mucho cariño 

e ilusión, contribuyan a recordar momentos bonitos y seguir manteniendo viva la 

familia que hemos creado.  

Y por supuesto, ¡vamos a por otros 50! 
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Profesorado 

Somos lo que soñamos 

Manuel Jesús Romero Abad 

 

Profesor y Coordinador de FCT  

de Comercio y Transporte 

Cincuenta años no son nada, un instante del tiempo, un suspiro.  Aunque si 

empleamos nuestra personal escala de tiempo, cincuenta son muchos años. Son 

los años que hace que celebremos las Bodas de Oro de nuestro Centro RUMASA.  

En estos cincuenta años, la enseñanza, ha sobrevivido a las siglas, al bachillerato 

con reválidas y al PREU. Luego vendría el COU, la EGB y el BUP, la ESO, la FP1 y 

FP2 y Los Ciclos Formativos. Las leyes de educación fueron pasando (LOE, 

LOGSE, LOMCE, etc.), normalmente sin contar mucho con los que estaban a pie 

de aula. 

Cambia, todo cambia: pizarra y tiza, enciclopedias, atlas, mapas enrollables, 

escuadra y cartabón. De repente comenzaron a llegar los cacharritos: tocadiscos, 

proyectores de 16 mm o de filminas, los casetes... Todo se iba quedando obsoleto 

con la aparición de nuevos ingenios: la fotocopiadora - que sustituye al ciclostil, 

los vídeos Beta y VHS, los CD y los DVD. Los ordenadores entran en acción, 

mamotretos lentos e incomprensibles, que poco a poco fueron haciéndose un 

hueco en nuestras vidas. Y por último las pizarras digitales, Internet, etc.  

Aunque la revolución digital cambió radicalmente la enseñanza, no debemos 

olvidar que, sin esfuerzo, sin entrenar la memoria, la comprensión, el 

razonamiento, el vocabulario, no aprendemos nada. A pesar de la sobredosis de 

imágenes que nos nublan la capacidad de comprensión, nada puede compararse 

con el placer de enseñar, de dar lo mejor de ti a unos alumnos que cuando 

empezamos a dar clases, hace muchos años, podían haber sido nuestros hijos y 

ahora incluso nuestros nietos.  

Cambia, todo cambia. Quizá uno de los cambios más destacable en estos años 

es el de nuestras alumnas. Mujeres, que antes abandonaban los estudios y ahora 

se dedican a trabajar en la docencia, en salud... Mujeres directoras de bancos, 

contables, jefas de tienda, de tráfico, organizadoras de eventos. Mujeres que 

mueven el mundo. Pero aún tiene mucho que llover, de soñar y de creer. 
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Somos lo que soñamos, Rumasa es como una caja de sueños. En el lugar donde 

empezamos a imaginar la respuesta a la pregunta que nos persigue desde niños: 

Y tú, de mayor, ¿qué quieres ser? Es posible que en los años escolares nos 

hayamos dejado contagiar por la curiosidad científica, que hayamos descubierto 

el placer de la lectura o de las humanidades, es decir, la utilidad de lo que resulta, 

aparentemente, inútil o la capacidad de sorprendernos ante la belleza del mundo. 

Porque, de alguna manera, somos lo que escuchamos, las historias que nos han 

marcado, los libros que hemos leído, la música que nos estremece, los paisajes 

a los que nos asomamos, los sabores y aromas que nos cautivan, la piel que 

acariciamos. Los placeres simples que dan sentido a la vida, Ahora empiezan a 

hacerse realidad. 

Somos lo que recordamos, "La vida no es la que vivimos, sino como la recordamos 

para contarla", que decía Gabriel García Márquez. Y recordamos, sobre todo las 

cosas que más nos emocionan. Todos atesoramos en nuestro particular recuerdo 

de Rumasa, el timbre del centro, los bostezos y susurros de las primeras horas, 

el bullicio de los recreos, el éxtasis incontrolable cuando suena el timbre de los 

viernes y el centro se desaloja a una velocidad que se aproxima a la de la luz. 

Los motes, las coletillas de cada profe, la antología del disparate que guardamos 

en nuestra mente cada uno. Y también la red de afectos que nos arroparon 

durante esos años y que forman parte de lo que cada uno somos. Algunos ya no 

están, pero su cariño sigue estando con nosotros. Pepe Rodríguez de Medina, 

Domingo Asenjo. Garzón, Pica, Isabel Domínguez, Pepe Campoy, Fuentes, 

Antonio Bernal, etc. Porque seguramente hemos olvidado cómo se hacían 

muchas cosas, pero no sus miradas, sonrisas, cariño, entrega, saber estar, 

educación, simplemente saber ser grandes personas y mejores profesores. 

Pero recordaremos con cariño el Día de Andalucía, las jornadas gastronómicas, 

las zambombas en Navidad, el Teatro, el Coro, las competiciones deportivas, la 

Suara, el Parque San Benito, los viajes dentro y fuera de España, los concursos 

de fotografía, etc. 

Todo pasa y todo queda, y ahí está, ahí está, viendo pasar el tiempo “en 

RUMASA”. Somos lo que soñamos, somos lo que recordamos. Soñamos un centro 

abierto a todos, donde poder dar lo mejor de nosotros, donde poder hacer felices 

a nuestros alumnos, donde hacer grandes profesionales. Y también recordamos 

a tantos y tantos alumnos que pasaron por nuestras aulas, que lograron ser 

grandes trabajadores, pero también lo más importante de todo, al menos para 

mí, GRANDES PERSONAS. 

Feliz Cincuenta Aniversario RUMASA. 
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Profesorado 
 

 Veinte años no es nada 

Francisco Antonio García Márquez 

Profesor y Secretario del Centro  

 

“Veinte años no es nada”, cantaba aquel viejo bolero de Carlos Gardel. Pues si 

eso es así, diez años debe ser apenas un suspiro. Y es que, esta historia que aquí 

os traigo, comenzó hará una década, el próximo 10 de noviembre.  

Con poca experiencia en mi mochila, pero, también, con muchos sueños y ganas 

de trabajar y aprender, me citaron para una entrevista en nuestro querido 

Rumasa. Según me habían comunicado, había que cubrir el permiso de 

maternidad de una profesora. 

Y ahí estaba yo, delante de tres de las personas más importantes del devenir de 

estos últimos 25 años del Centro: Paco Carcaño, director; Rocío García, Jefa de 

Estudio y posterior directora; y Ana Mari Barea, uno de los iconos de Rumasa por 

muchas razones. 

 

 

 

 

 

 

 

Francamente, no sé qué vieron en mí. Quizás fue la ilusión del primer empleo 

como docente o la motivación por hacer cosas nuevas propias de mis, por 

entonces, 24 años o, simplemente, la falta de otros candidatos. La cuestión es 

que, desde entonces, formo parte de esta familia que es la Comunidad Educativa 

del CFP Rumasa. 
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Y digo familia, no refiriéndome a lazos de sangre o como un sustantivo barato y 

vacío que intente explicar muchas cosas con muy poco. Lo digo porque, 

realmente, así lo pienso. Porque así lo he vivido. 

Porque este techo, esta empresa y estos compañeros, me han acompañado, 

guiado, orientado y aconsejado en momentos muy importantes de mi vida. 

Llegué sin más responsabilidad que la de mantenerme a mí mismo y, a día de 

hoy, estoy casado, tengo dos hijas, una hipoteca, un perro y hasta una tesis 

doctoral. Casi nada. 

Y eso que estos diez años, no han sido nada fáciles. Ya sabéis: crisis económicas, 

una pandemia mundial o guerras que nos han afectado a todos. Sin embargo, 

me gusta pensar que estamos también en un momento interesante, en un 

escenario de oportunidades, de transformación y de crecimiento.  

 

A pesar de estos desafíos, hemos demostrado resiliencia y capacidad de 

adaptación. Ahora más que nunca, es momento de aprovechar las lecciones 

aprendidas y construir juntos un mundo mejor para las generaciones venideras. 

Y estoy convencido, que, justo en este contexto, nuestro CFP Rumasa, ha 

aportado, está aportando y aportará su pequeño granito de arena. 

Pero bueno, de eso ya le tocará hablar a un futuro narrador. Quién sabe qué nos 

deparará el futuro… dónde estaremos dentro de otros veinticinco años. Menos 

mal que, como cantaba aquel viejo bolero, “veinte años no es nada” 
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Erasmus+ 

 Hacia la internacionalización 

Carlos Valeiras Jaén 

Profesor y Coordinador ERASMUS+  
 

Hoy en día la internacionalización de los estudios está más que imantada, y en 

Rumasa no podíamos ser menos. 

Podemos decir con orgullo, que en Rumasa ofrecemos actualmente proyectos 

Erasmus + para alumnos de 1º y 2º de nuestros ciclos de grado medio 

(Actividades Comerciales y Gestión Administrativa). 

Que nuestro alumnado pueda realizar la FCT 

(Formación en Centros de Trabajo) en un país 

miembro de la Unión Europea hace que nuestro 

centro sea cada vez más atractivo, es por ello 

que hemos querido entrevistar a uno de nuestros 

alumnos egresados, Mario Páez, el cual realizó la 

FCT completa en Malta.  

Le hemos preguntado a Mario que nos cuente 3 

ventajas de irse de Erasmus, y estas han sido 

sus respuestas: 

1. Conocer gente, lugares y culturas nuevas  

En cuanto te sueltan en el país de destino (Malta), llegas solo sin conocer a nadie, 

y en mi caso enseguida conocí a muchas personas de mi edad, de todas las partes 

del mundo, que estaban en la misma situación que yo y que hicieron de mi 

Erasmus una experiencia única. A día de hoy sigo manteniendo el contacto con 

muchos de ellos. 

Ni decir tiene los lugares tan impresionantes que conoces; bañarme en aguas 

cristalinas, visitar monumentos con mucha historia, etc.  
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2. El idioma 

En mi caso, mi nivel de inglés no era muy alto cuando llegué a Malta, o eso creía, 

lo cual me provocaba inseguridad a la hora de desenvolverme por el país a la 

hora de hacer las prácticas, pero vi desde el primer día que en la empresa había 

personas que me guiaban y ayudaban con todo lo necesario para tener un 

comienzo en la empresa más llevadero, lo cual me ayudó muchísimo a desarrollar 

mi oído y mi lenguaje en el inglés, ya que después del mes y poco, ya sabía 

mantener con facilidad una conversación con mis compañeros de la empresa, al 

final todo es un proceso de adaptación que se consigue rápidamente. 

 

3. Salir de la zona de confort 

Para mí fue lo más importante, y de lo que más contento estoy, ya que después 

de 3 meses, haciendo prácticas en un idioma que no es el tuyo, te fuerza mucho 

a ponerte en situaciones las cuales tienes que echarle valor. Cualquier problema 

que tuviera tenía que resolverlo yo solo. El desenvolverte y vivir en un país con 

otro idioma y otra cultura te obliga a tener que abrir mucho tu mente, adaptarte 

y tener que desenvolverte, poniéndote en situaciones que nunca hubieras vivido 

en tu ciudad y que te ayudan mucho a crecer como persona  
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Recuerdo 

A los ausentes 

Ana María Barea Tenorio 

Profesora y Tutora  

Coordinadora del Departamento de Administración 

 

Hay un dicho que dice “Recordar es volver a vivir, recordar a los que se fueron 

es mantenerlos vivos” y esa es mi intención a la hora de escribir estas palabras. 

Lo positivo de llevar tantos años en el grupo Rumasa, y sobre todo en el Centro 

F. P. Rumasa, casi 47 años, es el haber conocido a tantas personas, sin embargo, 

la parte menos positiva, es verlas partir. Han sido muy importantes, tanto en la 

vida del Centro como en la mía misma.  

Uno de los más importantes y que tengo que agradecerle el ser hoy quien soy, 

pues apostó por mi desde que entré como alumna en el Centro, fue a José Manuel 

Garzón, fue exigente, pero a la vez cariñoso, su recuerdo forma parte de mi vida 

y nunca lo olvidare ni a él ni a su familia.  

Recuerdo a mi profesora de gimnasia, Dª Isabel Domínguez Castro. Era seria, 

pero muy profesional. Yo era un trasto en Educación Física y siempre me estaba 

corrigiendo...  

D. José Antonio García Mondelo, profesor de Educación Física, gallego y caballero 

donde los haya. Muy educado, nos hacía correr alrededor del instituto y nos 

quedábamos en las esquinas para hacer tiempo, y no tener que correr más.   

Se nos fue D. Antonio Bernal Verdugo, el sacerdote del centro, a quien 

llamábamos “El Pater”. D. Juan Manuel Pica Rendón, buen profesor de 

Contabilidad y Financiera. D. Manuel y Andrés Rodríguez de Medina Salido, D. 

José Mª Camisón, el conserje del Centro,una gran persona.  

El 23 de setiembre de 2019 recibimos la noticia del fallecimiento de mi amiga y 

compañera Mª Carmen Arias Sánchez. Estudiamos y trabajamos juntas y su 

marcha dejó un gran vacío. Era especial y por eso creo que se fue antes de 

tiempo.  Todavía la recuerdo con esa sonrisa tan bonita y la actitud cariñosa hacia 

todas las personas que la rodeaban.  
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Pero como la vida nunca deja de sorprenderte, el 5 de  Febrero de 2020 se 

marchó nuestro querido D José Rodríguez de Medina Salido, antiguo Director del 

Centro. Le gustaba que le llamaran el “Sheriff”. Amante de su profesión, 

entregado a ella. Aprendí tantas cosas de él…, sobre todo como darle cariño al 

alumnado y transmitir los valores que caracterizan a nuestro Centro, gran 

pérdida.  

También en octubre de 2020 falleció otra no menos importante, D. Domingo 

Asenjo Agarrado, antiguo Jefe de Estudios. Gran persona, gran pedagogo y 

protector de sus compañeros. Era imposible no reírse con él, siempre estaba de 

buen humor, y nos animaba antes de entrar en clase diciéndonos “…SOMOS LOS 

MEJORES”. No he conocido otro como él.  

Pero ahí no queda todo. El 28 de mayo del 2021, se nos fue nuestro querido 

Secretario, Pepe Campoy. Había comenzado su jubilación parcial y no le dio 

tiempo de saborearla. Cuanta tristeza dejó en nuestros corazones..., era 

entrañable, buen compañero, buen profesor, le encantaba su profesión y hacía 

alarde de ello. Todavía creo que me lo voy a encontrar por el Centro, pues nos 

costó mucho asimilar su perdida.  

D. José Fuentes Muñoz, el profesor de Matemáticas, también partió el año 

pasado, después de una larga enfermedad.  

Por supuesto, no quiero dejar de recordar a todos los alumnos que nos han 

dejado en estos últimos 25 años. Es difícil mencionarlos a todo.  Cada uno ha 

dejado una parte de ellos en nuestras vidas. Al igual que los que formaron parte 

del AMPA y que tan agradecidos estamos, pues hicieron una gran labor, que a 

día de hoy se sigue manteniendo.  

Termino con una gran nostalgia, pero agradecida de haberlos conocido pues 

todos han sido parte importante de la vida de nuestro Centro. Siempre los 

llevaremos en el corazón.  
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FP DUAL 

Un granito de arena 

Cristina Rincón Vela 

Coordinadora de los Departamentos de  

Comercio y Transporte y de FP Dual 

 

Hace 7 años, la formación dual comenzaba a hacerse un hueco en nuestras aulas. 

Un nuevo reto por delante, uno más dentro de nuestros 50 años de historia. 

Como en todo, los comienzos no fueron fáciles. Una mezcla de incertidumbre e 

ilusión a partes iguales hizo posible que un grupo de compañeros, impulsados 

por nuestro centro, comenzáramos a indagar y formarnos para poder ofrecer a 

nuestros alumnos algo que, en aquel entonces, todavía era desconocido para la 

mayoría. Esos inicios fueron la base sólida que ha permitido que, a día de hoy, la 

formación dual se haya consolidado dentro de nuestra oferta educativa. 

Hemos ido avanzando y esforzándonos por mejorar en todos estos años, son ya 

siete las promociones de alumnos que han podido cursar la formación dual en 

nuestro centro. 
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Nuestras empresas colaboradoras han desempeñado un papel clave para poder 

desarrollarla con éxito durante tantos años, sin ellos, sin su profesionalidad y 

entrega no hubiera sido posible. 

Si me preguntaran qué ha sido lo mejor de este periodo, sin duda, diría que ha 

sido la emoción de ver a mis alumnos ilusionados y esforzándose por superarse 

y conseguir la gran oportunidad de comenzar a formarse en empresas casi desde 

el inicio de su andadura con nosotros. 

 

Personalmente, ha sido un privilegio contar con la confianza de nuestro centro 

durante todos estos años para coordinar la formación dual, me siento 

enormemente agradecida por la oportunidad que me siguen dando cada curso 

de poder aportar mi granito de arena en la historia de nuestro centro, al que me 

siento feliz de pertenecer. 

¡Felicidades Rumasa! 
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Sociedad Cooperativa Andaluza 

Jóvenes emprendedores 

José Rodríguez de Medina Campoy 

Profesor y Presidente de la Cooperativa 

 

Andábamos aun disfrutando el recuerdo del 25 aniversario del Centro. Momentos 

sin duda gozosos, reencontrarnos con varias generaciones que volvían a su casa 

para celebrar tantas historias vividas en común. ¡Qué buenos ratos! ¡Cuántas 

historias! ¡Qué cantidad de vivencias! Entre sonrisa y sonrisa nos las prometíamos 

felices imaginando cómo serían los siguientes 25 años, todos llenos de 

grandísimos proyectos. Entre sonrisa y sonrisa e inopinadamente, el destino 

descubrió sus cartas para revelarnos una noticia que sacudió nuestro mundo. 

Nuestro titular estaba reestructurando sus objetivos sociales y mantener abierto 

el instituto ya no estaba entre ellos. ¡Cáspita!   

Se abrían ante nosotros dos caminos; decir adiós para siempre, poco después de 

celebrar nuestra existencia, o armarse de valor y hacernos cargo del Centro a 

base de esfuerzo y compromiso. Esta es la historia de una aventura en la que 

caben valentía, determinación, momentos de flaqueza, ganas de abandonar y 

finales felices. De grandezas y miserias. De grandes líderes y mejores soldados.   

No negaremos que hubo dudas; nunca habíamos gestionado un Centro educativo 

antes. Para empezar, teníamos que invertir una importante cantidad en el edificio 

realizando obras de adaptación por la Legislación Educativa, al objeto de evitar 

que esto fuera un problema en el cambio de titularidad. Obras cuyo presupuesto, 

por supuesto, iría a cargo del futuro titular del instituto: profesores con sueldo 

de profesor, lo que no da para grandes excesos. ¡Vaya comienzo! Incertidumbre 

y dinero sobre la mesa. Goloso, lo que se dice goloso, desde luego, no era.  

Después de mucho debate, salió una mayoría que plantó cara al monstruo. Nos 

convertimos en ¡jóvenes emprendedores! Sí, lo de jóvenes es un añadido de 

“marketing”, confesaré. Si bien había gente de todas las edades, todos 

emprendían con las ganas de unos chavales que desean comerse el mundo. Así 

que sí, está bien traído: “JOVENES EMPRENDEDORES”. En puridad, no había otra 

respuesta posible; “…fomentamos emprendedores”, reza nuestro lema. No era 
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concebible achantarnos con tanto talento en nuestras filas, con esos grandes 

hombres y mujeres que conformaban la cultura del Centro después de más de 

25 años. ¿Cómo vamos a negarnos a emprender, si formamos emprendedores?  

Asesorados por grandes nombres del ámbito jurídico de la ciudad, decidimos 

tomar la forma de Cooperativa. Es una figura extraña para la mayoría de los 

mortales, pero tiene alguna ventaja en la Legislación Educativa. Esta forma 

jurídica se concibe, entre otras interpretaciones, como un conjunto de 

profesionales que desean prestar un servicio en común. Por ejemplo, profesores 

que quieren enseñar y gestionar el Centro de Formación Profesional Rumasa.  

 

Y así, poco tiempo después de saber que con el Efecto 2.000 no acababa el 

mundo, nació Andrés de Ribera Sociedad Cooperativa Andaluza. La empresa que 

aún hoy es la propietaria de este Centro. Fue su primer Presidente Don José 

Rodríguez de Medina Salido, Director hasta entonces y durante tantos años. Bien 

acompañado por figuras claves como Paco Carcaño, Agustina Jaén, Pepe Barea... 

disculpad que no os cite a todos los que sois, no quiero que esto parezca un libro 

de historia que pudiera acabar en examen. Firmamos ante notario una escritura 

que sólo manifestaba nuestra buena voluntad de continuar este precioso 

proyecto llamado Rumasa. Por delante, lo desconocido. Y es que constituirse en 

empresa es sólo el inicio del camino. En ese momento es cuando de verdad 

comienza la aventura. Después de todos los primeros quebraderos de cabeza.  

Tuvimos que pedir préstamos personales para poder comenzar la andadura. 

Emprender requiere invertir, sin saber si el barco llegará a buen puerto. 

Esperanza, mucha. Seguridad, la justa.  Valentía, toda.   
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Después de llevar a cabo todo lo necesario para adaptarnos a las Leyes 

Educativas, acabar la obra del edificio, y tras todo el papeleo para solicitar la 

titularidad del Centro y muchas más cosas que tampoco robarán más líneas de 

este texto; un buen día de 2.004 recibimos con los brazos abiertos la titularidad 

del Centro de Formación Profesional Rumasa. ¡La aventura continúa, pasamos al 

siguiente nivel! ¡Éramos los dueños de esta ingente cantidad de trabajo que 

supone gestionar un Instituto de Formación Profesional!  

En este punto no puedo dejar de reseñar la inestimable ayuda que hemos recibido 

a lo largo de nuestra historia por parte de la patronal de las Cooperativas de 

Enseñanza a la que pertenece nuestro Centro, ACES. Es un placer vernos con 

toda la gente que la componen, porque allí se reúnen un montón de profesores 

a los que preocupa la enseñanza por encima del dinero. Recordad que somos 

una sociedad del trabajo, no del capital. Que nuestros Centros formen buenas 

personas, bien preparadas, es factor común cada vez que nos reunimos. Los 

resultados económicos sólo significan la viabilidad de nuestros proyectos.  

A partir de aquí podría relatar cantidad de historias que podrían llenar un libro al 

más puro estilo Tolkien. Salió todo como esperábamos; una sucesión de 

problemas que afrontar uno detrás de otro sin descanso alguno. Ninguna 

sorpresa aquí, nada reseñable. A diferencia de Tolkien, no es mi intención llenar 

este artículo de datos y personajes… así que me saltaré los detalles de esta etapa, 

menos entretenida, aunque no por ello menos importante, excepto por un hito 

que se me antoja histórico. La compra del edificio en el que reside nuestro Centro.   

Durante décadas el edificio ha sido la “Espada de Damocles” del instituto. Si ha 

habido un miedo que siempre ha rondado nuestras cabezas, desde la 

expropiación de Rumasa hasta ese histórico día de 2.018 en el que el edificio 

pasó a nuestra propiedad, ha sido precisamente lo difuso de la propiedad del 

mismo. Cuantas horas se desveló Don José por este motivo. Cuantas Paco 

Carcaño. Cuantas el resto de Cooperativistas. Y no sabemos muy bien cómo, tras 

varias décadas de desvelos, se alinearon los astros de la manera más inesperada 

posible para que pudiéramos adquirirlo. Un enorme problema se convirtió en una 

gigantesca oportunidad. Y como no soy muy amigo de lo esotérico, diré que más 

bien tuvo que ver con el esfuerzo de todos, y específicamente de la dirección 

quirúrgica de Paco Carcaño que consiguió liderar la adquisición de una forma 

totalmente beneficiosa para la Cooperativa.   

Y así pasan los años hasta el actual, 2.024, en el que Rumasa ya tiene 50 añitos. 

En la revista veréis muchos datos sobre el Centro, así que permitidme contaros 

algunas cosas sobre la actualidad de los que están detrás del Centro, los titulares. 

La Cooperativa.   
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El día que Paco Carcaño me dio el relevo como 

presidente nos dejó una Cooperativa saneada y 

consolidada. Absolutamente todo estaba 

documentado, los procedimientos claros, las 

gestiones acabadas a la perfección, todo cómo sólo él 

sabe hacerlo. Continuar su obra en la Cooperativa 

está siendo relativamente fácil. “Relativamente” 

porque siempre nace un problema donde antes no lo 

había. Fácil porque lo duro estaba ya todo hecho. Que 

nadie dé por completada la obra, no obstante. En 

cincuenta años hemos tenido cincuenta de 

quebraderos de cabeza… y tiene pinta que todo 

seguirá igual. Vengan más problemas a nosotros, será 

señal que seguimos vivos.  

Afrontamos el futuro con ganas, en cualquier caso. Estamos haciendo esfuerzos 

ingentes en modernizar nuestras instalaciones. Mantener un edificio que no es el 

más nuevo de Jerez.  

Tenemos ya más de doscientos ordenadores en activo y funcionando bastante 

bien para los recursos económicos de que disponemos. Los alumnos disponen de 

Wifi y aires acondicionados en toda la planta alta. Año a año vamos renovando 

sillas, mesas, proyectores, … todo tipo de material. Poco a poco, cierto, pero por 

desgracia la educación en nuestro país no está sobrada de medios materiales y 

de hecho muchas de las cosas que os cuento nos lo podemos permitir gracias a 

la inestimable colaboración del AMPA. ¡Gracias por todas las donaciones que nos 

hacéis para que los alumnos puedan estudiar en las mejores condiciones!  

Y a partir de aquí sólo nos queda el futuro. En el Centro, la nueva Ley de 

Formación Profesional. Como me han pedido que escriba sobre la Cooperativa, 

esto lo dejo para otro compañero. En la Cooperativa, el trabajo está en el 

proyecto que llamamos de “Relevo Generacional”. Y es que la intención de los 

que fundaron este Centro no es más que su supervivencia a lo largo de los años. 

Ya marcharon para siempre varios de los que fueron pilares de este Centro y de 

la Cooperativa, y otros varios ya han accedido a su merecida jubilación. Diría que 

más que los pilares ellos son parte fundamental de los cimientos sobre los que 

se asienta este proyecto de vida.   

¿Quién mantendrá la Cooperativa, y por ende el Centro, en el futuro? Quedamos 

aún unos cuantos de los fundadores, no cunda el pánico. Y varios hijos de los 

fundadores de la Cooperativa ya están en puertas de entrar en la misma, de 

hecho ya tenemos a alguno con nosotros. Y más que vienen detrás, gentes que 

han visto en primera persona la vida del Centro desde los ojos de sus padres y 
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les ha llenado lo que han vivido. No sabéis la de veces que quien escribe ha 

escuchado en todo tipo de negocios y comercios: “¡Don José! ¡Yo estudié en 

Rumasa!”. Creo que no me equivoco si digo que se acerca al millar. Ver brillar los 

ojos de alumnos de Rumasa cuando se encontraban a mi padre es impagable, te 

dan ganas de trabajar para lograr una décima parte de lo que él. Los alumnos 

orgullosos por que vieran dónde habían llegado tras estudiar en “el cole”. Y mi 

padre aún más por conocer que el esfuerzo era recompensado con una sonrisa 

de quien ha encontrado un camino hacia su futuro.   

 

Pero no es suficiente con los que estamos y los hijos que vendrán. Necesitaremos 

trabajar la cultura Cooperativa y ampliar el número de Cooperativistas implicando 

a la gente de que de verdad quiere al Centro, que están dispuestos a continuar 

con los desvelos y los gozos de este mundo educativo. Invitaremos a sumarse al 

proyecto a gente que de verdad merece la pena, profesores actuales y futuros. 

Por supuesto será condición indiscutible mantener la cultura “Rumasina”, la que 

todos conocéis. La que hace que vengáis a celebrar estos 50 años con nosotros, 

para que permanezca intacta. Mejorada con el paso del tiempo, por supuesto. 

Pero reconocible con inflexible paso de los años. Para que cuando digáis a 

vuestros conocidos que lo mejor que pueden hacer con sus hijos es mandarlos a 

estudiar con nosotros… reciban la educación más parecida a la que habéis vivido 

y venís a conmemorar en este 50 aniversario. Gracias a todos los que nos habéis 

traído hasta aquí. Y gracias a los que os implicaréis en llevarnos hasta allí… ¡Sin 

miedo, a por otros 50! 
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